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А. С. ЗАПЕСОЦКИЙ: — Дорогие друзья, по сло-
жившейся традиции мы открываем Чтения выступлени-
ем Михаила Борисовича Пиотровского. Дело в том, что 
после ухода из жизни Дмитрия Сергеевича Лихачева мы 
с Даниилом Граниным обратились к Президенту Рос-
сийской Федерации Владимиру Владимировичу Пути-
ну с письмом, в котором просили увековечить память 
выдающегося мыслителя и философа. Владимир Влади-
мирович в 2001 году выпустил Указ, в котором поручил 
Конгрессу петербургской интеллигенции (а мы с Дани-

илом Александровичем были в числе его основателей) 
и  нашему Университету  проводить Международные 
Лихачевские научные чтения (до этого у нас ежегодно 
проходили Дни науки, которые основал академик Ли-
хачев). Председатель Конгресса — Михаил Борисович 
Пиотровский, поэтому вполне закономерно, что именно 
ему принадлежит первое слово на Лихачевских чтениях. 

Итак, на трибуну приглашается директор Государ-
ственного Эрмитажа, Почетный доктор СПбГУП Ми-
хаил Борисович Пиотровский. 
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М. Б. ПИОТРОВСКИЙ: — Дорогие друзья, спа-
сибо огромное всем, кто поддерживает дух Лихачев-
ских чтений, память о личности и наследии Дмитрия 
Сергеевича и атмосферу интеллектуальной активно-
сти,  которую он создал и которая продолжает жить 
в стенах этого замечательного Университета. 

Один  из  важнейших  документов,  разработан-
ных  академиком  Лихачевым  совместно  с  учеными 
СПбГУП, — Декларация прав культуры. Сегодня он 
во многих аспектах стал еще актуальнее, чем в те годы, 
когда создавался. 

В наши дни во многих местах на планете идут во-
енные действия, из-за которых страдает и культура. 
Кроме этого, во всем мире отмечается мощная тенден-
ция, получившая название «отмена культуры», и ее ча-
стью стала отмена русской культуры. Музеи объявля-
ются ненужными и вредными, а право на культурные 
заимствования считается агрессией, а не рычагом раз-
вития культуры. В этом контексте, хотя упомянутая 
мной Декларация до сих пор не превратилась в норма-
тивный документ, она может стать сильным интеллек-
туальным аргументом, поэтому мы должны еще громче 
заявлять о правах культуры. 

Немалую  часть  своей  жизни  Дмитрий  Сергее-
вич Лихачев посвятил защите памятников культуры. 
Сегодня эта деятельность не менее необходима, чем 
раньше, — и из-за обстановки в мире вообще, и в свя-
зи с тем, что нам приходится защищать, например, па-
мятники христианской культуры на Ближнем Востоке, 
в частности в Сирии. А здесь, в Петербурге, продол-
жается острая дискуссия о новом законе, касающем-
ся зон охраны памятников культуры. Этот закон име-
ет большое значение не только для нашего города, но 
и для всей России, да и для других стран, потому что 
во всем мире сейчас думают о том, как сохранять куль-
турное наследие и в то же время не возводить барьеров 
для дальнейшего развития среды обитания человека, 
не мешать наступлению будущего. 

Не так давно в мировой культурной жизни стала ак-
туальной концепция культурного суверенитета. О чем 
идет речь? Многополярный мир означает не только по-
литический суверенитет стран, но и суверенитет куль-
тур, который, тем не менее, должен сочетаться с куль-
турным единством мира. Такое единство необходимо 
для того, чтобы в дальнейшем развитии народы мира 
строили свои отношения на основе взаимного уваже-
ния и понимания. На этом пути нам требуется соответ-
ствующая теория и философия, а за практическим во-
площением мы можем обратиться к опыту Советского 
Союза, Соединенных Штатов Америки, Европейского 
союза и других многокультурных объединений. По-
нятно, что прежняя практика требует переосмысления 
с учетом новых реалий, и сейчас происходит выработ-
ка необходимых решений. Думаю, что наши дискуссии 
в рамках нынешних Лихачевских чтений, например 
о дальнейшем экономическом и культурном сотрудни-
честве государств — членов БРИКС, будут этому спо-
собствовать. В России имеются матрицы, позволяю-
щие выдвигать свои предложения и рецепты. Одной из 
таких матриц является музей. Например, Эрмитаж — 
настоящая энциклопедия мировой культуры, написан-

ная на русском языке, — наглядный пример сочетания 
национальных и мировых ценностей. А вчера я посмо-
трел новую версию фильма Александра Николаевича 
Сокурова «Солнце». В фильме, как и раньше, показа-
на жизнь японского императора Хирохито в последние 
дни Второй мировой войны, перед самой капитуляци-
ей, но обновленная лента в большей степени стала про-
светительским произведением о различных культурах 
и о культурном суверенитете, следствием которого мо-
жет стать разворачивание или, наоборот, прекращение 
военных действий. 

В Эрмитаже  за последнее время мы осуществи-
ли два проекта, которые, как мы полагаем, одобрил 
бы Дмитрий Сергеевич Лихачев. Первый — выстав-
ка художественного наследия старообрядцев Поморья. 
Это грандиозная экспозиция, посвященная Выговской 
старообрядческой пустыни, крупнейшему духовному 
и культурному центру Поморья. Среди экспонатов — 
разные виды выговского искусства: иконы, рукописные 
книги, медное литье, резьба по дереву и др. Духовную 
историю допетровской России высоко ценил академик 
Лихачев. Второй проект — тоже выставка, показанная 
и у нас, и в Москве, и готовили мы ее вместе с москов-
скими коллегами. На этот раз посвященная «Салонам» 
Дени Дидро — это уже эпоха Просвещения и мировая 
культура, которая тоже была очень важна и ценна для 
Дмитрия Сергеевича. Так что мы стараемся по всем 
направлениям делать то, что было бы интересно одно-
му из величайших российских ученых и гуманистов. 

Желаю всем нам успешных Лихачевских чтений, 
интересных идей и плодотворных дискуссий.

А. С. ЗАПЕСОЦКИЙ: — Уважаемые  коллеги, 
в  зале установлено несколько видеокамер, и сейчас 
идет прямая телевизионная трансляция по федераль-
ному каналу «Научная Россия».

От имени одного из учредителей Международных 
Лихачевских научных чтений — Российской академии 
наук — предоставляю слово академику РАН, Почетно-
му доктору нашего Университета Валерию Алексан-
дровичу Черешневу.

В. А. ЧЕРЕШНЕВ: — Уважаемые коллеги, участ-
ники Лихачевских чтений, позвольте приветствовать 
вас от Президиума Российской академии наук и ее пре-
зидента Геннадия Яковлевича Красникова. 

Сегодня, 12 апреля, в России отмечается День кос-
монавтики. В этот день в 1961 году впервые в исто-
рии человечества был совершен пилотируемый косми-
ческий полет — свидетельство огромных успехов оте-
чественной науки, в том числе ученых Академии наук 
СССР, правопреемницей которой является Российская 
академия наук. 

В этом году Лихачевские чтения посвящены меж-
дународному объединению БРИКС как пространству 
культурного диалога. В связи с этим мне хотелось бы 
сказать несколько слов о том, как продвигается наше 
сотрудничество с коллегами из Китая. 

Осенью этого года исполняется 75 лет нашим ди-
пломатическим отношениям с Китайской Народной Ре-
спубликой, которая была учреждена в 1949 году. Прак-



224 Пленарное заседание. Диалог культур и цивилизаций в новой формирующейся реальности

тически одновременно была создана Китайская акаде-
мия наук, причем за основу организации науки в своей 
стране китайцы взяли опыт СССР. Мы сотрудничаем, 
по многим направлениям работаем сообща. В послед-
ние годы китайская наука вырвалась в мировые лиде-
ры. Мы проводим совместные конференции и съезды, 
создаем научные центры. Так, уже четыре года рабо-
тает Научно-образовательный Российско-китайский 
центр. Пандемия коронавируса побудила нас объеди-
нить усилия, и мы вместе изучали способы профилак-
тики и новые методы лечения. 

Тем не менее главное сейчас — обеспечить безо-
пасное будущее человечества. Между тем все прогно-
зы говорят о том, что XXI век с большой вероятностью 
станет веком вирусных инфекций. Причины — эколо-
гические проблемы, беспрецедентный антропогенный 
пресс, загрязнение атмосферы.

Человечество должно проявить решимость и пред-
принять определенные действия, чтобы в дальнейшем 
избежать смертельных угроз, связанных с вирусом. 
Поэтому сейчас многие вспоминают учение академи-
ка Вернадского о ноосфере. Из техносферы, которую 
человечество создало за последние 250 лет, мы долж-
ны вернуться в биосферу. Дмитрий Сергеевич Лиха-
чев говорил, что прошлое — это проект будущего. По-
этому надо научиться вглядываться в прошлое, чтобы 
взять из него положительное и полезное и впредь не 
допускать ошибок, которые мы совершили по неве-
дению. 

Мы с огромным интересом и радостью всегда при-
езжаем в Петербург, чтобы принять участие в Лихачев-
ских чтениях в Гуманитарном университете профсою-
зов: они неизменно проникнуты просвещенным разу-
мом. Эту важную и прекрасную традицию заложил 
Дмитрий Сергеевич Лихачев и успешно продолжает 
Александр Сергеевич Запесоцкий. 

А. С. ЗАПЕСОЦКИЙ: — Спасибо, Валерий Алек-
сандрович.  Слово  предоставляется  члену  Госсове-
та РФ, председателю Совета попечителей нашего Уни-
верситета Михаилу Викторовичу Шмакову.

М. В. ШМАКОВ: — Добрый  день,  уважаемые 
коллеги!  Лихачевские  чтения,  которые  проводятся 
в СПбГУП уже в 22-й раз, неизменно привлекают вни-
мание всей страны и Президента России. Поэтому по-
звольте мне зачитать приветствие Владимира Влади-
мировича Путина участникам XXII Международных 
Лихачевских научных чтений. 

«Уважаемые друзья! 
Приветствую вас по случаю открытия XXII Между-

народных Лихачевских научных чтений. Ваши встре-
чи, ежегодно собирающие в Санкт-Петербурге извест-
ных ученых, деятелей культуры и искусства, политиков 
и дипломатов из разных стран, дают хорошую возмож-
ность для содержательных, конструктивных дискус-
сий. Тем более что в повестке дня Чтений неизменно 
присутствует широкий спектр вопросов, касающихся 
основных  тенденций  развития  современного  обще-
ства — как на национальном, так и на международ-
ном уровне. 

Нынешние Чтения посвящены месту и роли БРИКС 
на мировой арене. Выбор такой темы особенно актуа-
лен в свете председательства России в этом авторитет-
ном и влиятельном объединении, обеспечивающем эф-
фективную совместную работу государств-участников 
во многих сферах на основе принципов равноправия, 
уважения и взаимного учета интересов. 

Рассчитываю,  что  вы  обстоятельно  на  высоком 
экспертном  уровне  обсудите  перспективы  развития 
БРИКС, а ваши идеи и инициативы помогут освоить 
новые формы и направления взаимовыгодного много-
стороннего сотрудничества — на благо наших стран 
и народов, в интересах построения более справедливо-
го, безопасного и благополучного миропорядка. 

Желаю вам плодотворного общения и всего само-
го доброго». 

Еще 10 лет назад мы говорили о переходе к много-
полярности как о возможной и наиболее вероятной 
тенденции развития всего человеческого сообщества. 
Сегодня это реальность, с которой приходится соотно-
сить все наши решения и действия. Переход к много-
полярному  миру  ускоряется  и  интенсифицируется, 
и одним из важнейших факторов этого процесса яв-
ляются военные действия,  которые ведутся сегодня 
в разных странах. Очаги конфликтов локализуются на 
Украи не и на Ближнем Востоке, и мы надеемся, что 
они не разрастутся до масштабной мировой войны. 

Между тем ряд государств не так давно отметил 
круглую дату — 120-летие с момента образования Ан-
танты — первой в истории военной коалиции разных 
стран. Сегодня тоже идет серьезное разделение на коа-
лиции. 54 государства выступают против России и же-
лают нам поражения на поле боя, но остальные, и их 
большинство, если и не поддерживают нашу страну 
в этом противостоянии, то по крайней мере не согла-
шаются с тем противостоянием, которое навязывают 
нам эти 54 страны. Их враждебное отношение к Рос-
сии, ставшее причиной многих войн на протяжении 
нескольких сотен лет, преследует прежние цели: про-
должить свою колониальную политику, «отнять и поде-
лить». В последние 30–50 лет мы относились к их воз-
можной агрессии как к теоретическому допущению, но 
сегодня столкнулись с ней на практике. К сожалению, 
для нашей страны происходящее является смертельной 
угрозой, и у нас нет другого пути, кроме как побеждать 
и защищать свой суверенитет и право на жизнь. 

Что касается БРИКС, то это действительно расту-
щий  и  уже  очень  мощный  центр  развития  мировой 
экономики и политики (в этом году под председатель-
ством России). Профсоюзы нашей страны принимают 
активное участие в подготовке XII профсоюзного фо-
рума БРИКС, который состоится в сентябре этого года 
в Сочи. На нас ложится особая ответственность за его 
проведение по намеченной программе. Но главное, что 
мы стоим на пороге создания большого международно-
го профсоюзного альянса БРИКС. Вероятно, этот альянс 
объединит профсоюзы всех 10 стран, входящих в насто-
ящее время в БРИКС, а также, возможно, и тех, которые 
хотели бы присоединиться к этой международной орга-
низации в скором будущем. Так что нам предстоит боль-
шая работа, и я уверен, что у нас все получится.
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А. С. ЗАПЕСОЦКИЙ: — Благодарю Вас, Миха-
ил Викторович. Уважаемые коллеги, напоминаю, что 
одним из соучредителей Лихачевских чтений являет-
ся Российская академия образования. С большим удо-
вольствием предоставляю слово президенту РАО, про-
фессору Ольге Юрьевне Васильевой.

О. Ю. ВАСИЛЬЕВА: — Уважаемые коллеги, мы 
живем в быстро меняющемся мире, и год от года ско-
рость перемен растет. Но в этом бешеном темпе жиз-
ни мы стали все отчетливее понимать, что самое важ-
ное для нас — сохранить свою идентичность и тради-
ционные  ценности. Как  закономерное  следствие,  на 
первый план выходит система образования, которая на-
чиная с детского сада играет ведущую роль, прежде все-
го, в социализации подрастающего поколения, будущих 
граждан. Образование теснее всех остальных сфер жиз-
ни связано с цивилизационной моделью общества, по-
этому так различаются подходы к целевым установкам 
систем образования в разных странах на разных истори-
ческих этапах. Мы знаем, что цивилизации могут разру-
шаться, но если при этом остаются сохранными ценно-
сти и традиции образования, то возрождение становится 
возможным. История знает и другие примеры, когда ци-
вилизация гибнет именно из-за того, что при общем ка-
жущемся благополучии утрачиваются ценностные ори-
ентиры, которые всегда лежат в основе образования. По-
этому сегодня, как никогда прежде, мы должны рассма-
тривать отечественную систему образования в первую 
очередь с точки зрения исторического опыта и целей, ко-
торые мы ставим перед страной. А значит, надо с осто-
рожностью подходить к тем нововведениям, которые ос-
нованы на чуждых нам принципах. 

Мы возрождаем нашу традиционную систему обра-
зования, которая успешно работала много десяти летий. 
Кстати, хочу напомнить, что перед тем как европей-
ские страны начали присоединяться к Болонскому про-
цессу, Ассоциация европейских университетов возра-
жала, выдвигала аргументы против этого. Мы должны 
сделать выводы не только из своего, но и из чужого 
опыта, то есть принять тщательно продуманные, взве-
шенные стратегические решения, которые будут спо-
собствовать совершенствованию российской системы 
высшего образования. Такие решения нам жизненно 
необходимы.

Насущные задачи высшего образования сегодня — 
подготовка  кадров  высшей  квалификации,  которые 
обеспечат долгосрочные потребности страны, прежде 
всего экономические. В мае 2023 года Президент Рос-
сии подписал указ о реализации пилотного проекта по-
степенного возвращения к традиционной модели выс-
шего образования. Переходный период будет продол-
жаться до 2026 года, то есть в течение трех лет. 

К организации высшего образования на всех его 
этапах надо относиться очень ответственно. Так, под-
готовка инженерно-технологических кадров, все ее со-
ставляющие — фундаментальная, практическая и вос-
питательная — должны подкрепляться связями с рабо-
тодателем. Мы должны обеспечить высокий профес-
сионализм выпускников вузов, а главное — воспитать 
в них высокую гражданскую ответственность. 

В память о президенте одного из ведущих россий-
ских вузов Людмиле Алексеевне Вербицкой, которая 
много лет возглавляла Санкт-Петербургский государ-
ственный университет, Российская академия образова-
ния в этом году учредила медаль «Наставник в науке», 
которая вручается нашим коллегам из всех отраслей 
знания, работающим со студентами и аспирантами не 
менее 10 лет. Таким образом в рамках государственно-
го задания мы активно включились в процесс воспита-
тельной деятельности в высших учебных заведениях. 
Считаем такой подход грамотным, потому что воспи-
тание — это не только наука, но и в огромной степени 
искусство. Только объединив наши усилия, мы вместе 
сможем достичь тех результатов, о которых так много 
говорим. 

14 марта Президиум РАО принял решение награ-
дить Александра Сергеевича  Запесоцкого  медалью 
Кирилла и Мефодия Российской академии образова-
ния. Она присуждается за особые заслуги, которые мы 
сформулировали следующим образом: «За значитель-
ный вклад в развитие научной и образовательной дея-
тельности». Уважаемый Александр Сергеевич, прошу 
Вас принять эту важную для нас награду. 

А. С. ЗАПЕСОЦКИЙ: — Дорогие  друзья,  мне 
очень приятно получить эту награду от Российской 
академии образования. Хотя я уже являюсь кавалером 
ряда высоких наград РАО (медали К. Д. Ушинского, Зо-
лотой медали РАО и др.), эта медаль имеет для меня 
особое значение. 

Дело в том, что в начале 1990-х, в очень сложный 
период для страны и высшей школы, ко мне обрати-
лись сотрудники нашего Университета с необычной 
просьбой — освятить СПбГУП. 

Освящать Университет мы пригласили замечатель-
ного человека, с которым я потом подружился, а еще 
позднее окрестил у него своих дочь и внука, — отца 
Богдана, настоятеля Николо-Богоявленского собора. 
После трогательной церемонии освящения, которая 
состоялась 24 мая 1992 года, дела вуза наладились: мы 
достроили здание, вложив в него в 1990-е годы 30 млн 
долларов, заработанных СПбГУП.

Дата 24 мая была выбрана не случайно. Это день 
основателей  русской  письменности,  святых  равно-
апостольных Кирилла и Мефодия, общероссийский 
праздник. По предложению академика Д. С. Лихачева 
с 1993 года мы празднуем этот день как начало нового 
этапа жизни профсоюзного вуза — в статусе Универси-
тета. В программу празднования в соответствии с лиха-
чевской концепцией обязательно входят выставка науч-
ных трудов нашего коллектива и научная конференция, 
которую Дмитрий Сергеевич мыслил как «Дни науки 
в СПбГУП» (позднее переименованные в Лихачевские 
чтения). То есть мы нашли свой путь, который объеди-
няет верующих и неверующих. 

Считаю своим долгом сказать, что не только Рос-
сийская академия образования, но и Российская акаде-
мия наук не обошла вниманием заслуги нашего учреж-
дения. Недавно президент РАН Г. Я. Красников отме-
тил наши достижения Почетной грамотой Российской 
академии наук. 
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Сейчас я хочу пригласить на трибуну представите-
ля Министерства иностранных дел РФ, которое являет-
ся соучредителем Лихачевских чтений, ректора Дипло-
матической академии МИД России, профессора Алек-
сандра Владимировича Яковенко. 

А. В. ЯКОВЕНКО: — Дорогие друзья, Лихачев-
ские чтения всегда были связаны с внешней полити-
кой и дипломатией. Именно поэтому в те далекие годы, 
когда учреждался этот форум, МИД принял самое ак-
тивное участие в этом значимом начинании. 

Александр Сергеевич не упомянул еще об одном 
важном моменте. С 2008 года совместно с МИД России 
осуществляется Дипломатическая программа Чтений 
«Международный диалог культур», в рамках которой 
выступают послы иностранных  государств,  излагая 
свои взгляды на важнейшие проблемы нашего време-
ни. Иностранные послы, аккредитованные в Москве, 
подпитывают интеллектуальную мысль этого научно-
го форума. 

В своем выступлении выделю две мысли, которые 
так или иначе связаны с внешней политикой.

Первая — 31 марта 2023 года Президент России 
В. В. Путин утвердил новую Концепцию внешней по-
литики РФ. Главное  в  этой  концепции  заключается 
в том, что Россия впервые определилась как самобыт-
ное государство-цивилизация. Если перевести с языка 
внешней политики на нормальный русский язык, это 
означает, что мы больше не будем встраиваться в за-
падную систему координат — то, что мы делали на 
протяжении 30 лет, поддавшись известному романтиз-
му. Мы думали, что Запад поменяется и в результате 
будет создана более справедливая система междуна-
родных отношений. Но этого, к сожалению, не прои-
зошло. И все, что мы видим сегодня на Украине, явля-
ется свидетельством этого. 

Должен сказать, что Концепция внешней полити-
ки уделяет большое внимание диалогу культур. Так-
же хочу подчеркнуть, что мы не отвергаем европей-
ское наследие. В концепции недвусмысленно говорит-
ся о глубоких исторических связях российской культу-
ры с традиционной европейской культурой, что отнюдь 
не то же самое, что западная цивилизация или романо-
германская Европа. 

Вторая мысль имеет непосредственное отношение 
к внешней политике и международным отношениям — 
мир сегодня разделился на две части: Мировое боль-
шинство (примерно 140 стран), к которому причисляет 
себя Россия, и глобальное западное меньшинство (по-
рядка 50 государств), в основном страны НАТО, Евро-
союза, Япония, Австралия, Новая Зеландия и др. 

Чем отличается политика Мирового большинства 
и глобального меньшинства? 

Первое отличие — отношение к международному 
праву. Мировое большинство выступает за разработ-
ку и соблюдение международного права. Это значит, 
что договоренности должны вырабатываться совмест-
но и все должны следовать им. Что касается глобаль-
ного меньшинства, то здесь была изобретена англосак-
сонская формула — мир, основанный на правилах. Ее 
суть заключается в том, что небольшая группа запад-

ных государств изобретает правила, которые потом на-
вязываются другим странам. В любой момент правила 
могут измениться, что мы сегодня можем наблюдать на 
многих примерах. 

Второе отличие — отношение к частной собствен-
ности. Парадокс заключается в том, что страны миро-
вого большинства выступают за уважение права част-
ной собственности. В то время как глобальное мень-
шинство — страны Запада — это право не уважают, 
что проявляется в экспроприации активов не только 
нашей страны, но и Афганистана, Сирии, Венесуэлы. 
Они в любой момент могут отобрать деньги, причем не 
только у государства, но и у физических лиц. 

Третье отличие — отношение к традиционным цен-
ностям. Страны Мирового большинства уважают тра-
диционные ценности. Они могут быть разные, но в ос-
нове всегда лежит уважение. В то время как западные 
страны, к сожалению, такого уважения не проявляют. 
И то, что мы наблюдаем сегодня в Западной Европе, — 
по большому счету вакханалия. 

Названные элементы важны для российской внеш-
ней политики. И вопросы, которые обсуждаются сего-
дня в рамках БРИКС, являются отражением этих тен-
денций. 

А. С. ЗАПЕСОЦКИЙ: — Выступления продол-
жит наш гость из Белоруссии. Должен сказать, что бе-
лорусская делегация на этих Лихаческих чтениях — 
самая многочисленная: в форуме принимают участие 
семь человек, в первую очередь из Белорусского госу-
дарственного университета, с которым много лет назад 
СПбГУП заключил договор о сотрудничестве. Слово 
предоставляется заместителю министра информации 
Республики Беларусь Игорю Ивановичу Бузовскому.

И. И. БУЗОВСКИЙ: — Недавно в рамках системы 
образования Беларуси мы провели исследования (это 
норма для нашего образовательного процесса), посвя-
щенные ценностной составляющей, которая концеп-
туально отражает ситуацию не только в Республике 
Беларусь, но и на всем бывшем постсоветском про-
странстве. 

Анализ  учебно-образовательного  процесса  по-
зволил сделать выводы о том, каким образом орга-
низован воспитательный процесс в системе высшего 
и среднего образования. Результаты удручают. При-
веду один показатель: 43 % родителей показали недо-
понимание воспитательных задач и целей, которые 
реализуются в системе образования, то есть факти-
чески непонимание категорий, которые мы опреде-
ляем как ценности. 

Это исследование можно проецировать на все об-
щественно-политические процессы, которые происхо-
дят сегодня. В условиях цивилизационного противо-
стояния нам необходимо совместно проанализировать 
и сформировать единые категории. 

Сегодня, говоря о БРИКС, мы отмечаем прежде всего 
экономическую составляющую этого объединения, его 
результативность, что в принципе не оспаривается. Но 
чем глубже мы погружаемся в экономическую страте-
гию, тем больше осознаем, что необходима ценностная, 
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смысловая стратегия развития. Нужно выработать стра-
тегию и целевые установки, которые позволят нам кон-
солидироваться. Эта стратегическая задача — одна из 
ключевых. Выход из кризиса видится не в отказе от на-
учно-технического развития, совершенствования эко-
номических стратегий, а в придании им гуманистиче-
ского измерения. 

Фактически эти задачи соотносятся и с сегодняш-
ним праздником — Днем космонавтики. Для Респу-
блики Беларусь он стал знаковым благодаря великой 
российской науке и реализуемой стратегии отноше-
ний между нашими странами и ознаменовался поле-
том первой белорусской женщины-космонавта М. Ва-
силевской на МКС в составе международного экипа-
жа. Я благодарен всему научному сообществу, прежде 
всего тем, кто вложил в него не столько экономическую 
составляющую, сколько ценностную. 

А. С. ЗАПЕСОЦКИЙ: — Уважаемые коллеги, се-
годня в работе Лихачевского форума принимает уча-
стие председатель Комитета по науке и высшей школе 
Правительства Санкт-Петербурга Андрей Станиславо-
вич Максимов, который много лет связан с петербург-
ской наукой, работает с научными учреждениями и ву-
зами. Президент РАН Г. Я. Красников тепло отзывался 
об этом человеке, что говорит об авторитете нашего на-
учного сообщества и тех, кто его поддерживает своей 
высококвалифицированной руководящей администра-
тивной работой. 

А. С. МАКСИМОВ: — Уважаемый Александр 
Сергеевич, президиум и участники конгресса! Спасибо 
за теплые слова, я тружусь во благо Санкт-Петербурга 
и системы науки и профессионального образования го-
рода. У меня сегодня почетная и знаковая миссия — 
я хотел бы огласить приветствие губернатора Санкт-
Петербурга Александра Дмитриевича Беглова участни-
кам XXII Лихачевских чтений.

«Дорогие друзья!
Рад приветствовать участников и организаторов 

XXII Международных Лихачевских научных чтений. 
Масштабный форум вновь становится востребован-
ной дискуссионной площадкой для обсуждения ак-
туальных  гуманитарных  вопросов,  значимых  для 
настоя щего и будущего России. Он занимает прочное 
место в календаре социально значимых событий на-
шего города и страны и ежегодно собирает свыше по-
лутора тысяч отечественных и зарубежных исследова-
телей — специалистов высочайшего профессиональ-
ного уровня. 

Проведение Чтений — замечательная многолетняя 
традиция, которую бережно хранит и развивает Санкт-
Петербургский Гуманитарный университет профсою-
зов. В этом году в центре всеобщего внимания — важ-
ная роль межгосударственного объединения БРИКС 
в современном миропорядке. В этой связи особую цен-
ность и звучание приобретают высказывания выдаю-
щегося ученого и просветителя Дмитрия Сергеевича 
Лихачева о роли российской культуры в мировом про-
странстве. Уверен, Лихачевские чтения — 2024 станут 
действенным инструментом для сохранения широкого 

гуманитарного диалога, продолжением важной просве-
тительской миссии. 

Желаю вам успешной и плодотворной работы».
Хотел бы сказать несколько слов и от себя. Об акту-

альности Лихачевских чтений, посвященных БРИКС, 
говорит и тот факт, что сегодня в новом свете рассма-
тривается вопрос об образовании. В связи с этим вспо-
минаются слова Дмитрия Сергеевича Лихачева: «Гу-
манитаризация образования — путь к гуманизации об-
щества». Надеюсь, они послужат рекомендацией сего-
дняшнему конгрессу, и мы вместе будем претворять их 
в жизнь. Желаю успехов!

А. С. ЗАПЕСОЦКИЙ: — Уважаемые коллеги! Ду-
маю, все присутствующие понимают, в какой сложной 
ситуации проводятся Международные Лихачевские на-
учные чтения после начала боевых действий на Украи-
не. Много лет мы выстраивали связи с учеными по все-
му миру. С начала 2000-х годов, с момента выхода ука-
за президента о проведении Лихачевских чтений, наш 
форум посетили представители 58 стран мира. Суще-
ственную долю в общем составе ученых, принимав-
ших участие в Чтениях, составляли представители за-
падного мира (США, стран Западной Европы, Японии, 
Австралии и др.). Мы потратили много усилий на на-
лаживание отношений с этими учеными и поддержа-
ние контактов, вели совместные исследования, публи-
ковали материалы Чтений, в которых отражалась в том 
числе позиция Запада. 

Сейчас ситуация изменилась, и творческие, науч-
ные контакты прекратились. В этом году к нам не при-
ехал ни один ученый из Германии, где прослеживается 
самая жесткая позиция и даже была опубликована ре-
комендация не ездить в Россию. 

Два моих замечательных друга — один из Польши, 
другой с Балкан — в самом начале спецоперации при-
слали мне письма, в которых постарались официально 
отмежеваться от контактов с Россией, по крайней мере 
на период, пока все это не закончится. Один из них — из 
университета, который принял меня в почетные доктора. 
Я являюсь почетным доктором пяти зарубежных уни-
верситетов, но ни один из них официально не отказался 
от меня в этом качестве, хотя я морально к этому готов. 

Тем с большим уважением я отношусь к нашим 
друзьям, которые, сохраняя независимость, свободо-
мыслие и верность идеалам науки, посетили в этом 
году Лихачевские чтения. В первую очередь хотел бы 
отметить ряд ученых из Франции, представивших свои 
доклады и приехавших в Петербург. Мы очень призна-
тельны им за участие. 

Сейчас я хотел бы предоставить слово еще одному 
представителю Франции — профессору Университета 
Сорбонна Оливье Рокпло. 

О. РОКПЛО: — Дорогие друзья, уважаемые кол-
леги! Историю ХХ века можно назвать историей борь-
бы не между коммунизмом и либерализмом, а меж-
ду колониализмом и антиколониализмом. Эта борь-
ба продолжается до сих пор. Колониальный мир сего-
дня представляют страны G7. Антиколониализм — это 
страны БРИКС+. Запад не понимает культурного зна-
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чения и измерения БРИКС именно потому, что он до 
сих пор колониальный. Проводимая Россией спецопе-
рация — часть борьбы между колониализмом и анти-
колониализмом. 

В чем заключаются различия между колониальным 
и антиколониальным мирами? Они связаны с древним 
архетипом «царей мира». Исторически существовали 
цивилизации, такие как русская, арабская, китайская, 
индийская, которыми традиционно правили императо-
ры, но при этом данные правители признавали суве-
ренитет других государей. Это позволяло думать о со-
вместных действиях. В то же время некоторые иные 
цивилизации уже в древности не признавали правите-
лей других стран. Так, в истории Запада и Японии мы 
не найдем архетипа «царей мира» у итальянцев, нем-
цев, народов Северной Европы и т. д. 

На одной стороне — евразийские и африканские 
цивилизации, которые с древнейших времен обладают 
коллективным стилем мышления, то есть образом на-
стоящего мира и мирового порядка. На другой сторо-
не — Западная Европа, США, Япония, которые при-
знают только один центр — это и есть колониализм. 

Мне кажется, что значение БРИКС+ заключается 
в том, что этот союз государств может и должен по-
строить настоящий миропорядок, базирующийся на 
фундаментальных ценностях древнейших культур по-
сле 250 лет колониального хаоса и террора на всех кон-
тинентах. 

А. С. ЗАПЕСОЦКИЙ: — Сегодня в этом зале на-
ходится человек, который в нашей стране популярнее 
многих кинозвезд. Это директор Департамента инфор-
мации и печати МИД России, Чрезвычайный и Полно-
мочный Посол РФ Мария Владимировна Захарова. 

М. В. ЗАХАРОВА: — Уважаемые коллеги, дру-
зья! Я хотела бы начать свое выступление со слов по-
здравления  граждан России и  других  стран  с Днем 
космонавтики, который наша страна отмечает подар-
ком всему человечеству. Это не фигура речи, не жела-
ние приукрасить действительность. В канун Дня кос-
монавтики был осуществлен успешный пуск принци-
пиально новой тяжелой космической ракеты-носителя 
«Ангара-А5», первой разработанной в России после 
распада СССР. Впервые для этих целей был задейство-
ван космодром «Восточный». Наша страна подтверди-
ла свой статус великой космической державы. 

Есть прекрасная русская пословица: «В карете про-
шлого никуда не уедешь». И сколько бы мы ни вспоми-
нали великих предшественников — Королёва, Гагари-
на и всего советского народа, нужны новые достиже-
ния. И сегодня мы их увидели.

Второе, что подтвердила наша страна, — нацелен-
ность на мирное освоение космического пространства. 
Это великое достижение, о котором нельзя забывать, 
имеет прямое отношение к обсуждаемой повестке Ли-
хачевских чтений — межцивилизационному диалогу, 
будущему нашей планеты.

Наша страна сказала, что космос не станет ареной 
гонки вооружений, соревнований с целью демонстра-
ции доминирования над другими государствами. Было 

заявлено, что это территория мирного освоения и на-
учных изысканий. 

После полета первый космонавт Ю. А. Гагарин, 
человек с лучезарной улыбкой, объездил весь мир, 
рассказывая  не  об  исключительности  Советского 
Сою за, а о тех знаниях и эмоциях, которые он по-
лучил. Он не делил страны на те, которые угрожа-
ли СССР или желали добра и солидаризировались 
с  позицией  нашей  страны.  Он  рассказывал  о  ве-
ликом достижении, миссии, которую ему поручил 
народ, о том, что у нас есть еще одна попытка по-
строить будущее человечества на основе мира, друж-
бы, взаимо уважения, взаимопонимания и сопряже-
ния усилий — научных, гуманитарных, культурных. 
Во  что  это  потом  было  превращено целым  рядом 
стран, мы видим сегодня. 

Демонстрация  достижений  российской  науки, 
в  частности  сейчас  на  наших  глазах  ракета  «Анга-
ра-А5» свершает обороты вокруг планеты, проходит 
на фоне принципиально важных дискуссий. И уже не 
теоретических, а имеющих практическую реализацию, 
ведущихся не только в нашей стране, а с подачи нашей 
страны на всей планете, — дискуссий, философских 
размышлений и анализа того, как сохранить цивилиза-
цию, традиционные духовно-нравственные ценности, 
нравственность и мораль для будущих поколений, что-
бы планета не зашла в тупик. 

В мире на протяжении последних десятилетий еже-
дневно проходят десятки международных конферен-
ций по различным темам. И все они не просто транс-
лируются онлайн, но и сохраняются для будущих поко-
лений, моментально переводятся на различные миро-
вые языки. Это говорит о том, что анализ этих научных 
конференций и международных симпозиумов, в пер-
вую очередь тех, которые касались геополитики, меж-
дународных отношений, движения к будущему, есть 
свидетельство того, с чем каждая страна пришла к этой 
сегодня по-настоящему критической точке в развитии 
нашей планеты. Те, кто заглянет в прошлое Лихачев-
ских чтений, ознакомится с печатными докладами, по-
смотрит трансляции, поймут, что наша страна и те, кто 
поддержал ее в этом, сделали все для того, чтобы со-
хранить цивилизацию. 

А. С. ЗАПЕСОЦКИЙ: — Уважаемые коллеги, Ми-
хаил Викторович Шмаков попросил слово для сообще-
ния срочной информации из Кремля, которая только 
что ему поступила. 

М. В. ШМАКОВ: — Уважаемые  товарищи,  до-
рогие друзья! Срочный указ Президента Российской 
Федерации: «За заслуги в научно педагогической дея-
тельности, подготовке высококвалифицированных спе-
циалистов и многолетнюю добросовестную работу на-
градить орденом Александра Невского Запесоцкого 
Александра Сергеевича, ректора негосударственного 
образовательного  учреждения  высшего  профессио-
нального образования „Санкт-Петербургский Гумани-
тарный университет профсоюзов“. Владимир Путин. 
Москва. Кремль. 12 апреля 2024 года». Александр Сер-
геевич, мы Вас поздравляем.
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А. С. ЗАПЕСОЦКИЙ: — Дорогие друзья, ска-
жу просто: служу России и российским профсоюзам. 
Как вы понимаете, перестройка нашего Университета 
в условиях резкого усложнения контактов с западны-
ми учеными — не могу тут применить слово «импор-
тозамещение» — сопровождалась необходимостью 
резкой  активизации  научных  отношений  с  осталь-
ной частью мира. Они и так у нас были весьма ак-
тивными, но сейчас проделано еще больше. Сегодня 
в наших Чтениях принимают участие представители 
18 стран мира. И я очень рад, что привлечением но-
вых участников занимался не только я, но и другие 
крупные российские ученые, институты Российской 
академии наук. Хочу поблагодарить за активное уча-
стие в формировании состава участников Чтений ака-
демика РАН Виталия Вячеславовича Наумкина и пре-
доставить ему слово.

В. В. НАУМКИН: — В Средние века на Востоке, 
сравнивая три нации или три группы народов, говори-
ли: китайцы умеют работать руками, европейцы рабо-
тают мозгами, арабы владеют языком. Но я считаю, что 
сегодня наш многонациональный народ, о чем здесь 
уже  говорили,  владеет  и  тем,  и  другим,  и  третьим, 
и наши новые космические достижения — показатель 
того, что мы можем все. 

Также хочу подчеркнуть важность арабского мира, 
изучением которого я занимаюсь всю свою жизнь. Не 
случайно в средневековой мысли, которую я передал, 
отмечена красота арабского языка, которым его носи-
тели очень гордятся, как и мы своим — русским. Здесь 
много говорилось о Глобальном Юге и Глобальном За-
паде, и я бы хотел указать на несколько линий взаимо-
действия и на то, что сегодня БРИКС выступает в ка-
честве воплощения идеи, о которой я говорил, — что 
у нас есть все. И это как раз показывает та особенная 
структура, каковой является БРИКС. А БРИКС — это 
не военный блок, не политический альянс, а структу-
ра, которая предполагает суверенитет, независимость, 
свободу действий для каждого члена этой организации. 
Не случайно туда входят, к удивлению наших против-
ников, страны, которые между собой иногда находятся 
не в лучших отношениях, конкурируют, что, в общем-
то, нормально. Не только такие государства, как Иран, 
с одной стороны, и Объединенные Арабские Эмира-
ты и Саудовская Аравия — с другой, получают стимул 
к взаимодействию через БРИКС, уже и третьи страны, 
которые состоят в этом сообществе, выступают в роли 
примирителей этих государств при нахождении общей 
платформы для их действий. В частности, это относит-
ся к Китаю. И совершенно ясно, что членство в БРИКС 
не предполагает нарушения каких-то взятых на себя 
международных обязательств или того, что таковые 
обязательства, за исключением отдельных, вообще не 
существуют. Здесь нет эксклюзивизма, а есть общее 
желание широкого сотрудничества. 

Кроме того, нельзя не отметить, что организация 
БРИКС является тем механизмом, который помогает 
регулировать и преодолевать конфликты, — мы в этом 
убедились уже неоднократно, и я думаю, что эта тен-
денция  будет  продолжаться. Помимо  этого,  велики 

возможности БРИКС для облегчения балансирования 
в отношениях между такими глобальными партнерами, 
как Россия, Китай и Индия, где тоже есть свои пробле-
мы. Я думаю, это очень важный момент даже для тех, 
кто хочет одновременно сохранять и определенные от-
ношения с государствами Глобального Юга, и взаимо-
действие с коллективным Западом, и с такими страна-
ми, как, в частности, США, если это соответствует их 
интересам, и никто им ничего не навязывает. И в этом 
особенность российской политики. 

Также существенный элемент для анализа перспек-
тив развития этого сообщества — оптимизация прио-
ритетов в сотрудничестве с отдельными государствами 
БРИКС на двустороннем треке, в том числе и с новы-
ми партнерами, для достижения наибольшей выгоды 
в реа лизуемых проектах.

А. С. ЗАПЕСОЦКИЙ: — Приглашаю на трибуну 
депутата Государственной Думы РФ, Заслуженную ар-
тистку РСФСР Елену Григорьевну Драпеко.

Е. Г. ДРАПЕКО: — Уважаемые коллеги, хочу по-
делиться с вами теми печалями, которые сегодня на-
стигают наши властные структуры и требуют вашей 
помощи и поддержки. Те ценности, которые испове-
довали наши древние предки и изложили их в народ-
ном эпосе, до сих пор хранят народы, проживающие 
на этой территории. Мы, как наши богатыри Илья Му-
ромец и Алеша Попович, считаем главной ценностью 
святыни, которые мы признаем, такие как Родина, вера, 
честь, достоинство. Мы до сих пор восхищаемся тем 
подвигом, который совершили наши предки.  

Я бы хотела отметить два важных момента. Первое: 
есть указ Президента о традиционных духовных цен-
ностях Российской Федерации. И нам, как политикам, 
депутатам, предписано имплементировать эти ценно-
сти в российское законодательство. Это значит, что мы 
должны прописать в Уголовном, Гражданском и Се-
мейном кодексах эту систему ценностей. В указе цен-
ности поименованы, но нет их иерархии. И перед нами 
встал вопрос: а что же важнее — право на жизнь или 
защита Родины? Можно ли ради защиты Родины тре-
бовать отдать жизнь? Сегодня это для нас чрезвычай-
но важно в условиях специальной военной операции 
и той международной напряженности, которая сложи-
лась вокруг нас. 

Второй момент,  который  я  хотела  бы  отметить: 
у нас были периоды очарования Западом и горького 
разочарования в нем. Это, наверное, потому, что мы не 
совпали в том числе в оценке каких-то главных прин-
ципов. Это не значит, что мы лучше, а они хуже, это 
значит, что мы другие. И сегодня, чтобы не было тако-
го же очарования, а потом разочарования в наших вос-
точных и южных соседях, мы должны понимать, в чем 
у нас совпадают системы ценностей, а в чем нет. Нам 
это нужно для того, чтобы вести с ними переговоры 
и достигать соглашений — мы должны знать, с кем ве-
дем эти переговоры. Эти вопросы системообразую щие, 
и они сегодня чрезвычайно важны для власти и для 
формирования нашего общества, которое, безусловно, 
начинает меняться. 
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А. С. ЗАПЕСОЦКИЙ: — Уважаемые коллеги, по-
звольте пригласить на трибуну известного индийско-
го ученого и дипломата господина Анила Тригунаята. 

А. ТРИГУНАЯТ:  —  Для  меня  большая  честь 
быть приглашенным на престижные Лихачевские чте-
ния в Санкт-Петербурге — культурной столице России 
и одном из самых прекрасных городов мира. Мне по-
везло работать в России в 1999–2002 и 2010–2012 годах. 

Образование БРИКС — это новый взгляд на мир 
и на диалог между цивилизациями. И в этом диало-
ге представлены старейшие цивилизации мира: Индия, 
Россия, Китай, Арабский мир, Месопотамия. Их древ-
няя культура учит, что на первом месте всегда должно 
быть отношение к человеку. В Индии известно обраще-
ние к мирозданию, изложенное на санскрите: «Благо-
слови, пожалуйста, целый мир и каждого в этом мире, 
чтобы ни у кого не было никаких проблем». К этой 
цели мы все должны стремиться, и мы с помощью ди-
пломатии и других средств пытаемся продвигать эту 
идею. 

В тот год, когда Индия председательствовала в G20, 
мы старались работать под девизом: «Весь мир — это 
большая семья». Под словом «мир» мы подразумеваем 
не только человечество, но и остальную живую при-
роду — животных, растения. Но, к сожалению, даже 
в странах БРИКС наблюдаются определенные пробле-
мы, которые требуют решения. Мы все же должны вы-
рабатывать совместные решения, исходя из того, что 
мир должен быть инклюзивным, не исключать никого. 
Надо стремиться к сотрудничеству и избегать конфлик-
тов, искать общие, а не локальные способы урегулиро-
вания проблем, сглаживать идеологические разногла-
сия. Мы должны быть открытыми ради благополучия 
всего мира. Необходимо внимательно прислушиваться 
друг к другу. 

В этом контексте важно, что Лихачевские чтения 
фокусируются на цивилизованном диалоге. Ценности 
одной цивилизации могут не работать в отношении 
другой. Например, в Индии, когда задается вопрос «по-
чему», ответ должен предусматривать способ сделать 
все как можно лучше для всех. И этот ответ не должен 
исходить из стремления к доминированию. Доминиро-
вание не может быть основой для диалога, а диалог — 
это то, что современному миру остро необходимо, по-
тому что сейчас много отрицания, готовности подо-
рвать мироустройство. Мы должны это преодолеть. 

А. С. ЗАПЕСОЦКИЙ: — Уважаемые коллеги, по-
звольте пригласить на трибуну выдающегося россий-
ского ученого, профессора Ирину Олеговну Абрамову.

И. О. АБРАМОВА: — Хочу  в  нескольких  сло-
вах  прокомментировать  то,  что  говорили  предыду-
щие коллеги. Мария Владимировна сказала, что За-
пад рассматривает свой вариант прогресса. И, на мой 
взгляд, западный вариант технологического прогрес-
са полностью исключает из своей концепции человека 
как такового. Нужна унификация, а не разнообразие. 
А разнообразие — это как раз Мировое большинство. 
Это прозвучало в предыдущем выступлении нашего 

коллеги из Индии. У нас есть глобальные задачи, и мы 
должны их решать. Но все мы разные и должны учи-
тывать в том числе это разнообразие. Мировое боль-
шинство — это действительно большинство, страны, 
где проживает бо́льшая часть населения мира, которые 
развиваются и хотят сделать будущее для своего на-
селения красивым, интересным, разнообразным, а не 
одинаковым. 

Также я была очень рада, когда наш французский 
коллега сказал, что ХХ век был веком борьбы не ком-
мунизма с либерализмом, а колониализма с антиколо-
ниализмом. И тут огромную роль приобретают и гу-
манитарные, и традиционные ценности, и в первую 
очередь образование, которое мы дадим нашим детям 
и нашим коллегам по всему миру. Например, в Аф-
рике — на континенте, изучением которого я зани-
маюсь, — 60 % населения моложе 25 лет. И от того, 
какое образование получит это население,  зависит 
очень многое в нашем развитии. Образование — это 
наше все. 

Известна фраза президента США Джона Кеннеди, 
что Советский Союз выиграл космическую гонку за 
школьной партой. Вопрос именно в этом. От того, какое 
образование получим мы, наши дети, дети стран миро-
вого большинства, зависит наше будущее. Нужно, что-
бы это образование было гуманным, разно образным, 
отражало и глобальные интересы, потому что очень 
много задач мы можем решить только вместе, и в то же 
время эту удивительную культуру и разно образие, кото-
рые присущи абсолютно всем странам. В одной только 
Африке более 2 тыс. языков! только вдумайтесь. И это 
разно образие мы должны сохранять.

А. С. ЗАПЕСОЦКИЙ: — Слово предоставляется 
господину Аластеру Круку из Великобритании, основате-
лю аналитического центра Conflicts Forum.

А. КРУК: — Начну издалека. В 1451 году один 
римлянин разгуливал по Риму и свалился в глубокую 
яму. Это оказался древний египетский храм с прекрас-
ными украшениями, орнаментами с изображением раз-
ных живых существ, птиц, животных. Римлянин про-
валился в замок императора Нерона, который изобра-
зил себя фараоном в образе бога Ра, путешествующего 
между реальным и нематериальным миром. Но потом 
это полностью было  забыто,  похоронено,  засыпано 
землей, и пока этот человек не провалился, никто не 
знал, что там дворец Нерона. Эффект от этого откры-
тия был как удар током. Позже разные исследователи, 
в том числе великие художники, такие как Микелан-
джело, кто жил тогда в Риме, по веревке спускались 
вниз, замирая от страха, восторга, предвкушения, что-
бы посмотреть на эти прекрасные сокровища древней 
культуры, приобщиться к ним, ведь это была другая 
цивилизация, буквально другая вселенная. 

Потом началась эпоха Возрождения. И тогда слу-
чайно всплыл текст Corpus Hermeticum, «Герметиче-
ского корпуса», известного с древнейших времен. Счи-
тается, что он был написан мудрецом древности То-
том. Его перевели в 1471 году. Вот вам, можно сказать, 
многополярность. Эта новость прокатилась по Евро-
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пе, и казалось, что она может разрядить обстановку 
в период, когда появилась угроза войны между про-
тестантами и католиками. Напряженность в обществе 
возникает на разных витках истории. Сегодня мно-
гие говорят об отмене культуры. Можно сказать, что 
в 1471 году это тоже случилось, когда вовсю свиреп-
ствовала инквизиция. И 10 тыс.  западноевропейцев 
были объявлены еретиками, потому что их наррати-
вы в те времена были политически некорректны, и их 
сжигали на кострах. Дальше это привело к нигилизму 
и т. д. В любом случае можно сказать, что этот пузырь 
лопнул, и герметисты были дискредитированы. 

Сегодня Западная Европа снова охвачена навязы-
ваемой догмой, эсхатологическим догматизмом. Пред-
ставьте февраль 1917 года, и тогда вы поймете, что мы 
в Европе  сегодня  ощущаем:  как  предчувствие фев-
ральской революции у вас, и сама эта революция. Это, 
можно сказать, эпистемологические вражда и враждеб-
ность. Запад не хочет видеть другую реальность, но 
процесс все-таки идет. Мы не знаем, чем обернется эта 
революция, охватывающая весь мир. И то, что сейчас 
делают Россия и другие страны БРИКС, это отчасти 
мирная революция. Они хотят привнести в этот мир 
многополярность. А Запад не может с этим примирить-
ся, потому что это все равно что падение Константино-
поля. В западной цивилизации привыкли совершенно 
к другому. А теперь Россия главенствует. Сейчас идут 
бои также и за традиционные ценности. У нас проис-
ходит революция, но также и контрреволюция. Все это 
описывалось  еще с древнейших времен и  заложено 
в нашем культурном коде. Контрреволюция — это так-
же и традиционализм. 

Если начинаются революции, на прежние пози-
ции нельзя вернуться, как невозможно дважды войти 
в одну и ту же реку. Я хочу сказать, что в результате 
всего этого то, чего сейчас так недостает западному 
миру и что так важно для БРИКС, будет развиваться. 
БРИКС должен завоевывать моральное и культурное 
пространство. Сейчас очень сложно — смотрите, что 
происходит на Ближнем Востоке. Все встает с ног на 
голову, и рушатся моральные нормы и ценности. Важ-
но все вернуть на свои места, поставить с головы на 
ноги. 

А. С. ЗАПЕСОЦКИЙ: — Позвольте пригласить 
на сцену известного петербургского писателя, кото-
рый в последние годы много внимания уделяет меж-
дународной проблематике, Николая Викторовича Ста-
рикова.

Н. В. СТАРИКОВ: — Сегодня мы собрались для 
того, чтобы обсудить БРИКС как важную альтернати-
ву того, что построил Запад, а сегодня сам же разру-

шает. Мне хотелось бы сосредоточиться на одном по-
казательном примере. Все, что нам говорил Запад на 
протяжении многих лет и продолжает говорить, — что 
якобы есть какая-то конкуренция: рыночная, идейная, 
и она является поводом и методом вырастить самое 
лучшее. На самом деле конкуренции нет ни в полити-
ческом, ни в экономическом смысле. Почему Запад так 
не любит организацию БРИКС, старается ее ослабить, 
расколоть, использовать совсем не в тех целях, для ко-
торых она создавалась? Просто потому, что это серьез-
нейшая альтернатива. И самое главное, она уже дала 
определенный и значительный результат. Как только 
началась специальная военная операция и все санкции, 
давление, оскорбления и угрозы в адрес нашей страны 
начали нарастать, наверное, Запад питал надежды на 
то, что государства — партнеры России по БРИКС при-
соединятся к санкциям, испугаются, дрогнут, не будут 
активно взаимодействовать с ней, будут сторониться. 
А ничего этого не произошло. Поэтому то, ради чего 
создавался БРИКС, уже сработало.  

А представляете, как боятся альтернативы, когда 
речь идет о владении миром, господстве, доминирова-
нии, о мире, который основан на тех самых правилах, 
которые никто не видел, но которые все должны соблю-
дать. БРИКС — это как раз та структура, которая дает 
альтернативу. А альтернатива безгранично пугает За-
пад. И речь не только о Китае, росте экономики или во-
енной мощи России. Речь даже не о смыслах. Речь о са-
мом существовании альтернативы. Потому что у Запа-
да все наоборот. Если он говорит о богатстве выбора, 
это значит, что выбора не существует. 

А. С. ЗАПЕСОЦКИЙ: — Уважаемые коллеги, наша 
дискуссия подходит к своему завершению.

В заключение несколько слов по поводу свободы. 
У меня в Швейцарии есть замечательный друг Бру-
но Дегарден, очень сильный финансовый аналитик, 
который консультирует большое количество людей, 
обладающих огромным капиталом, и присылает нам 
в Университет потрясающие аналитические рапорты 
о своих исследованиях. Он относится к БРИКС до-
статочно скептически и считает, что это несостоя-
тельно, и ничего хорошего из  этого не получится. 
Я его звал в Петербурге поговорить обо всем этом 
в спокойной обстановке на Лихачевских чтениях. Он 
говорит: «Я бы, конечно, приехал, но я буду себя не-
ловко чувствовать, потому что у меня альтернатив-
ная точка зрения». Но в цивилизованном обществе 
принято обсуждать альтернативные мнения. Очень 
обидно, что так происходит. Поэтому мы проводим 
открытые дискуссии с участием всех крупных уче-
ных, которые этого захотели. Благодарю всех за вы-
сказанные мнения.


